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Tras una mala temporada de 
verano en Villa Carlos Paz, 
la preocupación se impone 
en el sector turístico

Andrea Castana y 
Hernán Sánchez:  
9 años de impunidad
El Poder Judicial no ha logrado 
identificar a ninguno de los auto-
res y ambos crímenes permane-
cen impunes.
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Periódico

Despechado por la caída del acuerdo político que había sellado con 
Schiaretti y que le valió una cuota de poder en la Provincia durante cua-
tro años, el intendente Esteban Avilés cargó contra el gobernador Martín 
Llaryora.
El nombramiento de algunos de sus ‘enemigos’ políticos en la estructura 
provincial, como Mariana Caserio en el Ersep y Emilio Iosa como direc-
tor de la Cuenca del San Roque, desataron su furia.
El saneamiento y el plan de mitigación que se aplica en el lago San Roque, 
por un lado, y los subsidios al transporte urbano, por otro, son la punta 
de lanza de los cuestionamientos que merecieron duras réplicas.
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Habrá un segundo aumento en mayo.

El primer ‘tarifazo 
automático’ del año fue de más 
del 40% para tasas municipales 
y todos los servicios públicos 
en Villa Carlos Paz
Desde el 1 de marzo comenzó a regir en Villa Carlos Paz el pa-
quete de aumentos en tasas municipales y servicios públicos que 
decidió el intendente Esteban Avilés, y que se suma al 120% apro-
bado en ocasión de sancionarse el presupuesto y la tarifaria 2024.
Se trata del primer incremento del año que el mandatario está 
habilitado a aplicar cada dos meses de manera unilateral, tras la 
delegación de facultades que resolvió el obediente bloque oficia-
lista en el Concejo de Representantes, a pesar de las críticas de 
las minorías.
Cabe recordar que cuando se discutió el presupuesto y la tari-
faria 2024, el oficialismo impuso una delegación de facultades 
para que el intendente pudiera determinar por su cuenta, y sin 
pasar por el trámite legislativo habitual (doble lectura y audien-
cia pública), subas bimestrales en los diferentes servicios y tasas 
municipales.
En el caso de las tasas la suba fue del 41,54%.
Para taxis y remises el incremento fue del 41,54%. La tarifa quedó 
de esta manera: taxis ($918,50 bajada de bandera, $56,80 ficha 
cada cien metros) y remises ($1008,60 bajada de bandera, $56,90 
ficha cada cien metros).
El servicio de agua, tanto el que brinda el municipio como la 
Cooperativa San Roque, subió el 43,5%, y las cloacas el 42,84%.

Transporte urbano
El transporte urbano es un caso especial. Si bien en este primer 
paquete se había resuelto un incremento del 41,54% que llevó el 
boleto a $339,70 desde el 1 de marzo, la posterior decisión del go-
bierno nacional de quitar los subsidios provocó un tembladeral 
que llevó a que el municipio decrete la emergencia en el servicio 
por un año.
A partir de esta situación, y teniendo en cuenta también el re-
direccionamiento de los subsidios provinciales que provocó la 
crítica de Avilés hacia el gobernador Martín Llaryora (ver página 
3), el costo del boleto se fijó en 700 pesos desde el 15 de marzo.

El próximo aumento, en mayo
De acuerdo a lo establecido en la ordenanza sancionada en sole-
dad por el oficialismo, el próximo aumento en tasas y servicios 
se aplicará en mayo. Y luego en julio, septiembre y noviembre.

El Poder Judicial no ha logrado identificar a ninguno 
de los autores y ambos crímenes permanecen impunes.

Andrea Castana y Hernán Sánchez: 
9 años de impunidad 

El 13 de marzo de 2015 fue 
una jornada macabra para 
Villa Carlos Paz. El mis-

mo día y con apenas horas de 
diferencia, dos cadáveres fueron 
hallados en distintos accesos del 
Cerro de la Cruz, uno de los pa-
seos turísticos más visitados de 
la ciudad. 
Andrea Castana (35) era busca-
da desde hacía dos días. El 11 de 
marzo de 2015 dejó a sus hijos 
en el colegio y comenzó una ca-
minata hasta la cima del Cerro 
de la Cruz en Villa Carlos Paz. 
Cuando empezó a descender 
por el sendero, fue atacada. Dos 
días después de una intensa e 
irregular búsqueda, su cuerpo 
fue hallado sin vida con signos 
de agresión sexual a pocos me-
tros de la estación número nue-
ve del Vía Crucis. 
Hernán Sánchez (32) estaba 
desaparecido desde el 19 de 
diciembre de 2014. Su familia 
reclamó a las autoridades mu-
nicipales, provinciales e incluso 
nacionales, que se desarrolle un 
operativo de búsqueda. Nunca 
fueron escuchados. El cuerpo 
de Hernán apareció de manera 
fortuita, en el marco del opera-
tivo desarrollado para encontrar 
a Andrea. 
Los hechos sumieron a la po-
blación de Villa Carlos Paz en 
una sensación de inseguridad 
y desconcierto. De manera ma-
siva -se calcula que unas 5 mil 
personas marcharon los días 
subsiguientes-, la gente salió a 
reclamar el esclarecimiento de 
ambos crímenes. 
Sin embargo hoy, familiares y 
amigos levantan en soledad la 
voz para seguir reclamando jus-
ticia. 
Macarena López Salvans y Na-
dia Corzo, amigas de Andrea, 
participaron de la Radio Abier-
ta del 8M de VillaNos Radio y 
reflexionaron sobre la lucha que 

llevan adelante para lograr jus-
ticia. 
“Ni lágrimas nos quedan. Es 
todo tan aberrante que nos da 
mucha bronca. La justicia nos 
gana por cansancio. Perdimos 
a nuestra mejor amiga de una 
manera espantosa y brutal y no 
sabemos qué pasó. No podés 
cerrar un ciclo, porque no sabe-
mos qué pasó”, dijo Macarena, a 
lo que Nadia agregó: “No quere-
mos llegar a un año diez, pero 
en el año diez no nos vamos a 
callar. No perdemos la esperan-
za de que en el transcurso de 
este año se resuelva”. 
En el caso de Andrea, las últi-
mas novedades se registraron a 
fines del año pasado, cuando se 
confirmó que el asesino ya había 
atacado anteriormente a otras 
mujeres en el Cerro de la Cruz. 
La persona atacante tiene una 
cicatriz en el labio, hoy sería 
una persona de 42 a 50 años, 
con una altura que oscila entre 
1.75 o 1.80 metros, tez trigueña 
y buen estado físico. Se trata de 
alguien conocedor del cerro y la 
huida siempre la emprendió a 
través de lo que se conoce como 
“el camino de los burros”.
En febrero, en tanto, se conoció 
la noticia de que el FBI interven-
drá para analizar las muestras 
de ADN que se extrajeron del 
cuerpo de Andrea para buscar 

relaciones parentales en bancos 
genéticos que cuentan con unos 
50 millones de muestras colec-
tadas en todo el mundo. “Lo que 
se hace es que, a partir del linaje 
materno, poder determinar la 
identidad del asesino. Esto abre 
muchas más posibilidades de 
las que tenemos actualmente. 
Es un análisis específico que se 
hace en Estados Unidos. Des-
pués de un pedido a la Fiscalía 
General, ellos han avanzado en 
esta negociación y hemos teni-
do una respuesta favorable para 
que tomen intervención”, dijo la 
abogada de la familia, Daniela 
Pavón, en diálogo con VillaNos 
Radio. 
El crimen de Hernán, por su 
parte, está mucho más estanca-
do. Vale recordar que a media-
dos del 2017 se dio a conocer 
que el fiscal Ricardo Mazzuchi 
pretendía cerrar la investigación 
concluyendo que se trató de un 
suicidio. La familia Sánchez se 
enteró de esta noticia a través de 
los medios de comunicación, no 
recibieron un aviso formal de 
la fiscalía. Desde ese momento 
apelaron la decisión y siguen a 
la espera de una respuesta por 
parte del Tribunal Superior de 
Justicia de la provincia.
Hoy la familia ni siquiera tie-
ne un contacto fluido con su 
abogado representante, Carlos 
Nayi. “Hace años que no habla-
mos con el abogado. La causa 
está parada, lo cual es una bue-
na noticia para los asesinos, que 
deben estar muy tranquilos”, 
expresó Jesús Sánchez, papá de 
Hernán. 
El hombre sostuvo que lo único 
que anhelan es poder juntar el 
dinero para sacar a Hernán de la 
morgue, para poder sepultarlo. 
“Tenemos que hablar con algu-
na empresa de sepelio para po-
der sacar el cuerpo y llevarlo a 
un cementerio. Queremos darle 
descanso”, dijo con resignación.
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Por 
Alejandro Gómez

La situación del lago San Roque y los subsidios al transporte urbano, puntas de lanza de sus críticas a Llaryora.

Con el manual de la confrontación como 
estrategia política de posicionamiento,
Avilés se lanzó contra el gobierno provincial

Aunque en el escenario po-
lítico provincial algunos se 
mostraron sorprendidos, el 

brutal giro del intendente Esteban 
Avilés en su relación con el gobierno 
provincial responde a la lógica con-
frontativa que, desde sus inicios en la 
política, forma parte de su manual de 
acción para posicionarse.
Así, y como contrapartida al Avilés 
sonriente y afable que se mostraba 
junto a Juan Schiaretti, hoy lo ve-
mos con gestos adustos lanzando 
críticas a diestra y siniestra contra 
el gobernador Martín Llaryora, con 
la situación del lago San Roque y los 
subsidios al transporte urbano como 
puntas de lanza.
Pero todo tiene una explicación más 
allá de las cuestiones coyunturales.
Y para eso hay que remontarse al 
momento en que se estaba definien-
do al sucesor de Schiaretti dentro 
del armado político de Hacemos 
Unidos por Córdoba. La decisión 
de llevar a Llaryora como candidato 
a la gobernación fue un trago que 
Avilés nunca pudo digerir. Y sabido 
es por todos, que el sanfrancisqueño 
tampoco le tiene mucha simpatía 
que digamos.
Pero lo más grave para el nacido en 
Carlos Paz, independientemente de 
las palabras en público, era que el 
acuerdo que había sellado con Schia-
retti saltando sin escalas del radicalis-
mo al peronismo, y que le permitió 
durante cuatro años ser presidente 
de la Agencia Córdoba Turismo y 
fantasear con una proyección pro-
vincial, comenzaba a desmoronarse.
Para cuando se fijó la fecha de las 
elecciones provinciales (coincidentes 
con las municipales) la tensión ya era 
inocultable.
A pesar de todo, hubo desesperados 
intentos por tratar de salvar el acuer-
do desde el schiarettismo, al menos 
para garantizar apoyo en los comi-
cios provinciales. A tal punto que 
en el armado de la lista que llevaba a 
Llaryora como cabeza, le ‘entregaron’ 
la candidatura a legislador departa-
mental. Y allí Avilés puso a una di-
rigente que, si bien es de extracción 
peronista, le responde a él incondi-
cionalmente: Gladys Moreno.
Pero Avilés no movió ni un dedo 

en la campaña y los 
desplantes contra 
Llaryora fueron evi-
dentes. En su rol de 
candidato a goberna-
dor, estuvo tres veces 
en Villa Carlos Paz, 
incluyendo el acto 
de lanzamiento de 
su plan para avanzar 
con el saneamiento 
del lago San Roque. 
El carlospacense bri-
lló por su ausencia en 
cada ocasión.
Esto se sumó a las presiones para 
‘despegar’ los comicios provinciales 
de los municipales para evitar ir en 
la lista de Llaryora. Lo logró cuando, 
de apuro y sin experiencia previa, se 
decidió implementar el voto electró-
nico.
Lo demás es historia. Avilés fue elec-
to intendente y Llaryora gobernador. 
Pero en Villa Carlos Paz y Punilla se 
impuso holgadamente Juntos por el 
Cambio. Y todos tomaron nota de 
eso, que no hizo más que comprobar 
con números que el apoyo pretendi-
do nunca llegó.
Pasado este sacudón, el distancia-
miento comenzó a agigantarse 
cuando Llaryora asumió como go-
bernador y designó en diferentes 
cargos a dirigentes de Villa Carlos 
Paz que Avilés considera ‘enemi-
gos’ políticos. Por caso, Mariana 
Caserio (excandidata a intendenta 
en 2019 y 2023), fue nombrada en 
diciembre vicepresidenta del Ersep. 
Caserio, alejada del gobierno de 
Córdoba desde la ruptura del pero-
nismo en la previa de las elecciones 
nacionales de 2019, sellaba de esta 
forma su regreso a la estructura or-
gánica provincial. Muy mala señal 
para Avilés.
Por eso sorprendió que en una de 
sus primeras salidas al interior luego 
de haber asumido, Llaryora viniera 
a Villa Carlos Paz para anunciar la 
rehabilitación de la ruta provincial 
14. Se trata de una obra de 1.300 
millones de pesos de inversión que 
mejorará sustancialmente la trave-
sía urbana de la ruta provincial. 
El gobernador se mostró con Avilés 
y parecía que asomaba una tregua, 
pero duró poco.
Ya en febrero, Libia Smania fue de-
signada directora de Gabinete Inter-
ministerial de Políticas de Género. 
La dirigente llaryorista, referente del 

espacio Mujeres Unidas por Córdo-
ba, había sido candidata a defensora 
del Pueblo en 2019 contra el delfín de 
Avilés, Víctor Curvino.
Pero la gota que rebalsó el vaso, y 
desestabilizó completamente a Avi-
lés que el nombramiento de Emilio 
Iosa como director de la Cuenca del 
San Roque. El médico sanitarista, 
férreo opositor al ‘gobierno naranja’, 
fue designado en un área clave, bajo 
la órbita del ministerio de Ambiente 
y Economía Circular que lidera Vic-
toria Flores, desde donde se coor-
dinarán las acciones para el sanea-
miento del embalse. Fue demasiado.
La confirmación del nombramiento 
se conoció el 2 de febrero y dos días 
después, un domingo, Avilés armó 
una gran puesta en escena, con es-
cenario y micrófono para hablar a 
una cámara, de espaldas al lago y ro-
deado de sus funcionarios, y atacó al 
gobierno provincial.
‘La responsabilidad de invertir en 
la solución definitiva del sanea-
miento del lago San Roque es del 
gobierno de la provincia de Córdo-
ba’, bramó.
Luego, y fiel a su costumbre de no 
hacer ninguna autocrítica y buscar 
siempre y en todo ámbito culpables 
ajenos a su gestión, afirmó que, ‘los 
principales contaminantes del lago 
San Roque son el río Cosquín y el 
desmanejo de la planta de líquidos 
cloacales de Villa Carlos Paz en po-
sesión irregular de la Cooperativa 
Integral’.
‘Villa Carlos Paz es la única ciudad 
con redes internas cloacales que al-
canza al 65% de la población’, señaló.
La respuesta vino de la mano de Ed-
gar Casteló, secretario de Recursos 
Hídricos de la provincia.
El funcionario aclaró que los facto-
res de contaminación del lago, ‘son 
muchos, no solo el río Cosquín, sino 

también el río San An-
tonio’.
Respecto al 65% de 
cobertura cloacal en 
Villa Carlos Paz que 
destacó Avilés, Casteló 
se permitió dudar.
‘Entendemos que es 
bastante menor a eso, 
y podría haber esta-
do ya ejecutada (to-
talmente) sobre todo 
siendo la localidad que 
más influencia tiene 
sobre el lago.

La descarga de Carlos paz tiene una 
influencia directa sobre el lago’, insis-
tió.
En relación a las redes domiciliarias, 
el secretario de Recursos Hídricos 
fue contundente en el sentido de que, 
‘son servicios que debe llevar adelan-
te cada municipio. La provincia ayu-
da con las obras de cloaca máxima’.
Los cruces siguieron e incluso hubo 
presentaciones judiciales cruzadas, 
tras la decisión del municipio de im-
pedir el ingreso al Centro Ambiental 
de los camiones que se utilizan para 
extraer las cianobacterias. 
‘Durante 7 u 8 años el municipio 
de Villa Carlos Paz trabajó codo a 
codo junto a la provincia en esta ta-
rea. Hasta ayer el lago era azul para 
el municipio y las tareas se hacían 
en conjunto con la provincia ¿Me 
pregunto qué cambió? Resulta que 
ahora que existe una Autoridad de 
Cuenca creada por ley, no sólo deja 
de colaborar, sino que pareciera que-
rer boicotear el trabajo de limpieza 
de nuestro lago, con tal de perpetuar-
se en el poder del municipio’, retrucó 
Iosa.

Transporte urbano
El otro tema que desató las críticas 
de Avilés hacia Llaryora tiene que 
ver directamente con los subsidios 
provinciales al transporte urbano.
‘Llaryora le quitó a los municipios 
los subsidios del transporte públi-
co. Hizo lo mismo que le criticó 
al presidente Milei. Esta decisión 
profundiza aún más la crisis en el 
transporte público de pasajeros en 
los municipios de la provincia’, dijo 
Avilés para justificar que en Villa 
Carlos Paz el valor del boleto se iba 
a duplicar. Y afirmó que, ‘el kirch-
nerismo es parte de la gestión de 
Llaryora y se evidencia aún más en 
lo metodológico’.

‘Le solicito al gobernador que revea 
esta medida’, indicó.
El secretario de Transporte de la Pro-
vincia, Marcelo Rodio, lo cruzó du-
ramente.
‘Es una lástima que Avilés o alguno 
de sus funcionarios no hayan parti-
cipado del lanzamiento de los bole-
tos cordobeses en el Centro Cívico 
como lo hicieron otros intendentes 
del interior de la provincia cuando 
fue invitado formalmente’, dijo. Y 
en un hilo publicado en la red so-
cial X, explicó que el gobierno de 
Córdoba, por pedido de Martín 
Llaryora, ‘no eliminó los subsidios 
provinciales’.
‘Reconducimos los recursos para 
subsidiar la demanda. Pasamos de 
un presupuesto de 11.000 millones 
a casi 30.000 millones para el Boleto 
Educativo Cordobés.
De esta forma, es el gobierno de la 
provincia quien asiste a estudiantes y 
docentes de niveles primario, secun-
dario y ahora universitario para que 
puedan continuar sus estudios y dic-
tar las clases. Esto incluye a vecinos 
de Carlos Paz’, destacó Rodio.
Y lanzó que, ‘es una falacia cuando 
(Avilés) dice que “le quitamos los 
subsidios a los municipios”. Por el 
contrario, los reconducimos y en el 
caso del BEC, lo multiplicamos por 
3’. ‘Es momento de trabajar en con-
junto, de diálogo y consenso, no de 
posicionamiento político.
Avilés debería hacerse cargo de sus 
responsabilidades, ya que él tiene 
poder concedente sobre el transporte 
público de su ciudad’, finalizó.
Durante la Fiesta de Cierre de Tem-
porada que organizó la Cámara de 
Turismo, La Jornada consultó a la 
vicegobernadora Myrian Prunotto 
respecto a las críticas de Avilés. 
‘Creo que son cuestiones que se van a 
ir solucionando con el paso del tiem-
po. Nuestro gobernador seguro va a 
estar dialogando y esperemos que el 
intendente también lo haga. Avilés 
hace 20 años que viene siendo parte 
de este gobierno. Dejarse llevar por 
los relatos no tiene sentido, hay que 
trabajar espalda con espalda porque 
es la única manera de salir adelante’, 
enfatizó.
Así las cosas, y en un contexto de 
fuerte crisis económica, habrá que 
ver hasta donde escala este enfrenta-
miento propuesto por Avilés al que 
aun Llaryora no le dedicó ni una sola 
palabra.
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La Cámara de Turismo tuvo 
su Fiesta de Cierre de Temporada

El pasado sábado 16 de mar-
zo se llevó a cabo la 3ª edi-
ción de la Fiesta de Cierre de 
temporada de la Cámara de 
Turismo de Villa Carlos Paz.
El evento se llevó a cabo en 
Mundo Cocoguana y contó 
con la presencia de la vice-
gobernadora Myrian Pru-
notto, quien protagonizó el 

corte de cinta que inauguró el nuevo salón multiespacio Galpón del 
complejo. 
El presidente de la Cámara de Turismo Andrés García, tuvo a su cargo 
las palabras iniciales para dar apertura formal a la fiesta. En ese marco, 
repasó en su discurso las acciones realizadas por la institución en el úl-
timo año. Además, García agradeció la presencia de los socios adheren-
tes, autoridades, comerciantes, empresarios y prensa e insistió con dejar 
un legado de trabajo por el turismo para la generación que se viene.
Además de Prunotto (Vicegobernadora de la Provincia de Córdoba), 
estuvieron presentes Darío Capitani (Presidente Agencia Córdoba Tu-
rismo), Gustavo Peralta (Presidente Cámara de Turismo de Córdoba) y 
Sergio Navarro (Secretario Cámara de Turismo de Córdoba).
Por parte de la municipalidad de Carlos Paz asistieron Soledad Zaca-
rías (secretaria de Coordinación de Gabinete), Mauricio Miranda Bruni 
(presidente de CAPTUR), Juan Lucero (secretario General y de Vin-
culación Institucional) y Germán Livelli (coordinador de Promoción y 
Eventos). Leandro Oviedo (presidente del Concejo Deliberante) repre-
sentó al municipio de Malagueño.
El momento más emotivo fue la entrega de los “Destacados del Turismo 
VCP”. Fue una premiación que tuvo como objetivo distinguir, recono-
cer y mencionar a personalidades, empresarios, familias, empresas, ins-
tituciones y/o eventos que han impulsado, promovido y jerarquizado el 
turismo de la ciudad.

La Asociación Empresaria 
de Salas de Espectáculos de 
Villa Carlos Paz se llevó la 
Distinción a la Excelencia 
“Guerrero del Año” por sus 
38 años de vigencia y con-
tinuidad que han logrado 
posicionar a la ciudad como 
la más convocante del país. 
Pity Moeresman y Eduardo 

Giordano fueron los encargados de recibir la estatuilla. cabe recordar 
que lleva el nombre de Guerrero del Año, en homenaje a Fabián Gue-
rrero, un empresario que entregó su vida al trabajo en el sector turístico.
Los Reconocimientos de Honor fueron para Hermes Bertorello (Teatro 
Bar) y la Familia Riofrío (Khalama). ‘Son personas que han promovido 
con su trabajo al desarrollo turístico y cultural de la ciudad’, destacaron 
desde la Cámara.
Las Menciones Espe-
ciales se las llevaron las 
empresas que con sus 
inversiones han im-
pulsado al sector en el 
último año: Chill Lake 
Bar, Mr. Coffee y Hotel 
Libertad fueron los ga-
lardonados.

Aunque la estacionalidad 
siempre provocó que, tras 
cada temporada de vera-

no, se abriera un espacio de dudas 
e interrogantes pensando en ‘pasar 
el invierno’, lo cierto es que el ac-
tual contexto económico nacional 
configura un panorama de altísima 
preocupación para el sector turísti-
co de Villa Carlos Paz.
La exponencial suba en servicios 
esenciales, como por ejemplo la 
energía eléctrica, pega de lleno en 
la minuta de costos de los diferen-
tes emprendimientos, y la combi-
nación con el escenario recesivo y 
el impacto directo de la crisis en los 
potenciales visitantes, coloca al tu-
rismo en una posición de completa 
incertidumbre respecto al futuro 
inmediato.
Y si bien nadie quiere hablar pú-
blicamente de eventuales cierres y 
despidos de personal, la posibili-
dad está latente.
Es que, si había dudas sobre cómo 
impactarían en el turismo las medi-
das económicas lanzadas por el go-
bierno nacional apenas asumió Ja-
vier Milei como presidente, el 10 de 
diciembre pasado, se fueron despe-
jando con el correr de las semanas 
en los diferentes destinos del país. 
De acuerdo a la evaluación reali-
zada por la Asociación Hotelera y 
Gastronómica de Villa Carlos Paz 
(ASHOGA), la temporada de ve-
rano 2023-2024 fue la peor de los 
últimos años.
La información da cuenta de un 
retroceso en las pernoctaciones en 
torno a los 15 puntos con respecto 
al 2023, e incluso más abajo que 
2022, cuando finalmente la eco-
nomía abrió sus puertas luego del 
receso por Pandemia.
El informe de la institución sostie-
ne que, ‘el buen impulso registrado 
a partir de la segunda quincena de 
enero y hasta Carnaval, apenas si 
contribuyó a elevar algunos puntos 
un marcador que anunciaba desde 
fines de diciembre una temporada 
atípica’.
En este sentido, los datos regis-
trados por el departamento de 

Estadísticas y Censo de ASHOGA, 
permiten identificar vaivenes pro-
nunciados en la contratación de los 
servicios turísticos que tuvieron su 
pico de reservas en Carnaval, un 
fin de semana con muy buen nivel 
de ocupación, pero que no alcanzó 
para mejorar un febrero que cerró 
cerca del 60% en promedio de ocu-
pación general, producto de la caída 
de la demanda los días de semana, 
como así también en la semana pos-
terior al fin de semana largo.
Cabe destacar que el 35% de los es-
tablecimientos de nuestra ciudad lo-
graron niveles de ocupación mayor, 
asociados a distintas propuestas de 
calidad en servicios como así tam-
bién a través de estrategias comer-
ciales además de características da-
das como la ubicación.
De esta forma, y en comparación 
con igual periodo del año anterior, 
y el 2022 (que atravesó un inicio 
complejo con el avance de la varian-
te Ómicron, pero que a su vez tuvo 
el apoyo del programa Previaje); 
ASHOGA concluyó que esta tem-
porada ‘marcó uno de los registros 
más bajos de los últimos años y con 
fuerte caída de la rentabilidad’.
La gastronomía tuvo la misma ten-
dencia de baja entre un 15% y un 
20% menos de actividad respecto de 
la temporada pasada.
Desde el municipio, y en una espe-
cie de negación incomprensible, el 
intendente Esteban Avilés sostuvo 
que, ‘superamos las expectativas’.
Cómo habrán sido de malas estas 
expectativas (que además no se con-
dicen para nada con las expresiones 
públicas previas) para que una tem-
porada catalogada como ‘la peor de 
los últimos años’ sea valorada posi-
tivamente.
‘Superamos las expectativas que 
teníamos, ante la situación actual. 
Villa Carlos Paz sigue liderando el 
turismo nacional y se afianza como 
turismo internacional. Queremos 
agradecer a los carlospacenses que 
hacen de la ciudad un destino cáli-
do, servicial, que brinda experien-
cias a quienes nos eligen, y a todo 
el sector privado que se esfuerza y 

trabaja para recibir a nuestros vi-
sitantes con calidad en la atención’, 
expresó el mandatario en el marco 
del balance general de la tempora-
da de verano.

Un año difícil
Cómo sigue el año es la gran pre-
gunta.
‘En el contexto en el que estamos, 
reconocemos que se nos presenta 
un año difícil, con muchos desafíos 
en pos de sostener nuestra activi-
dad como así también reconoce-
mos el potencial de nuestra ciudad 
para seguir posicionándose como 
uno de los principales destinos 
turísticos de Argentina’, afirmó la 
presidenta de ASHOGA, Carolina 
Sacilotto. Y remarcó que, ‘debemos 
redoblar los esfuerzos para captar 
una demanda turística que se verá 
afectada por la crisis económica de 
nuestro país’, 
Para Eduardo Nicollier, presidente 
de Aerosilla SAIC, la temporada 
fue ‘bastante atípica por los altos y 
bajos que tuvo’, y lo que viene ‘es un 
misterio’.
‘La expectativa es que será un año 
duro. Puede ser que tengamos algo 
de gente de los fines de semana lar-
gos, pero no creo que lleguemos a 
los valores del año pasado’, auguró.

Todas las fichas a Semana Santa
Por lo pronto, reina cierto -y me-
surado- optimismo de cara a esta 
Semana Santa extra larga.
Hay coincidencia entre el sector 
público y privado en que Villa 
Carlos Paz tendrá un ‘gran movi-
miento turístico’ en este un fin de 
semana de seis días que comenzará 
el jueves 28 de marzo y finalizará el 
Día del Veterano y de los Caídos en 
la Guerra de Malvinas, el 2 de abril.
Además de las actividades religio-
sas, la ciudad ofrecerá una grilla 
de actividades y eventos gratuitos 
para toda la familia, ‘asegurando 
que tanto los residentes como los 
turistas puedan disfrutar de una 
experiencia completa y enrique-
cedora’ durante este fin de semana 
XXL, destacan desde el municipio.

La suba de las tarifas en los servicios combinada con la recesión y el impacto de lacrisis
en los potenciales visitantes, conforma un panorama muy complejo para el resto del año.

Tras una mala temporada de verano en Villa Carlos 
Paz, la preocupación se impone en el sector turístico
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#24M: Somos un pueblo que no olvida y que 
sigue movilizado, defendiendo sus derechos 
Las calles y las plazas de 

toda Argentina fueron 
punto de encuentro este 24 

de marzo para seguir reclaman-
do la continuidad de las políticas 
de Memoria, verdad y Justicia y 
el fin del feroz ajuste que está 
llevando adelante el gobierno de 
Javier Milei.   
A diferencia del resto de los 
municipios y comunas del Sur 

de Punilla, en San Antonio de 
Arrendondo hubo acto oficial 
por el Día de la Memoria, por 
la Verdad y la Justicia. Se hizo el 
sábado 23 de marzo por la tarde. 
Allí el intendente Ariel Moyano 
llamó a “tener coherencia”. 
“Tenemos que transitar con co-
herencia nuestra vida y nuestra 
función pública, nuestra mili-
tancia, nuestro trabajo social. 

Mucho de lo que está pasando 
hoy en San Antonio tiene que ver 
con ustedes, con lo que hemos 
logrado que es tener un gobierno 
que sea la casa para defender los 
derechos de todos y todas”, dijo.
En Villa Carlos Paz, la Comi-
sión en Defensa de los Dere-
chos Humanos fue la encargada 
de organizar y llevar adelante la 
convocatoria. Entre los presentes 
estuvieron los concejales Daniel 
Ribetti y Fernando Revello (Jun-
tos por Carlos Paz); también la 
referente de Historias Desobe-
dientes, Adriana Britos; y el mi-
litante de HIJOS, Gustavo Álva-
rez, quien recordó que su papá 
Carlos Eduardo, fue vecino de 
Villa Carlos Paz.
“Mi papá fue militante del PRT 
ERP. Fue fusilado el 11 de junio 
de 1976 en Alta Córdoba y per-
manece desaparecido. Si bien 
no nació acá, sí se crió en Villa 
Carlos Paz. Seguimos teniendo 
una casa, que era de mis abuelos, 
aquí en Carlos Paz. Él trabajó 
como docente desde el área del 
Consejo del Menor en un insti-
tuto que funcionaba acá que se 

llamaba Ricardo Gutiérrez. Era 
como una escuela - hogar que 
contenía a chicos que eran huér-
fanos o que tenían distintos pro-
blemas familiares”, recordó. 
En Córdoba la movilización 
fue contundente. Unas 150 mil 
personas se volcaron a las calles 
bajo la consigna “La patria no se 
vende y en la calle se defiende”. 
“¡No queremos un Gobierno con 
la suma del poder que pisotee la 
Constitución y el federalismo! 
¡Eso es lo que representan la ley 
ómnibus y la extorsión del Pacto 
de Mayo! Que si los Gobernado-
res y el Congreso aprueban, tar-
de o temprano tendrán que dar 
cuenta de sus consecuencias. 

Por eso le reclamamos a nuestro 
Gobernador que defienda los 
intereses de Córdoba pero, so-
bre todo, los intereses de los ar-
gentinos. Que nuestro Gobierno 
Provincial haga suyo este docu-
mento, no avalando los ajustes 
y el protocolo de Bullrich”, se-
ñalaba parte del documento di-
fundido por la Mesa de Trabajo 
por los Derechos Humanos de 
Córdoba.
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Las localidades del sur de Punilla fortalecen trabajo en 
conjunto y evalúan ampliar el servicio de Juzgado de Paz

En el marco de los acuerdos 
y el trabajo que se vienen 
realizando entre las loca-

lidades del sur de Punilla, a fines 
de febrero se concretó una impor-
tante reunión en San Antonio de 
Arredondo.
Del encuentro participaron los 
intendentes de San Antonio, 
Ariel Moyano; y de Icho Cruz, 
Paulo Tesio; y los jefes comuna-
les de Mayu Sumaj, Fabián Flores; 
Tala Huasi, Marcelo Mainardi; y 
Cuesta Blanca, Ana Gaitán. Tam-
bién estuvieron presentes la Jue-
za de Paz Laura Giavay Waiss, el 
inspector de la Justicia de Paz de 
Córdoba Ricardo del Toro y las 
autoridades del Colegio de Abo-
gados Ariel Cavarra y Romina 
Gudiño.
En ese marco se ponderó la valio-
sa labor social que se lleva a cabo 

desde los juzgados de paz, en su 
rol de “amigables componedores”, 
que brindan apoyo y asistencia 
jurídica a los vecinos en cuestio-
nes puntuales que representan un 
servicio muy importante para las 
localidades que cuentan con estas 
dependencias, sobre todo en estos 

tiempos en los que trasladarse im-
plica un gasto considerable. 
Ante este contexto se evaluó la po-
sibilidad de ampliar el servicio de 
Juzgado de Paz a las localidades 
del Sur, para que todos los vecinos 
de la zona puedan beneficiarse de 
dicho servicio.

San Antonio: municipio difundió horarios y
especialidades que se atienden en sus dispensarios
La municipalidad de San Antonio 
difundió los horarios y las espe-
cialidades médicas que se atien-
den tanto en el dispensario Cen-
tral como en el que funciona en 
Solares.
En el dispensario Central hay 
guardia médica y de enfermería 
las 24 horas.

Y cuenta con las siguientes es-
pecialidades: Medicina familiar. 
(Pap y Colposcopias); Clínica Mé-
dica; Pediatría; Cardiología. (ECG 
y prequirúrgicos); Urología; Of-
talmología; Endocrinología; Psi-
cóloga; Nutrición; Vacunatorio.
Horario administrativo de 7 a 19 
hs. Turnos al teléfono 3541-496138.

En tanto, en el dispensario Solares 
se atiende de lunes a viernes de 8 
a 19 hs.
Las especialidades son las siguien-
tes: Clínica Médica, Pediatría; 
Odontología; Nutrición; Psicolo-
gía, Enfermería; Vacunatorio.
Turnos al teléfono 3541-496030 / 
3541-546388.

Cuesta Blanca: comuna restaura calles y luminarias
La comuna de Cuesta Blanca 
informó la continuidad del pro-
grama de reparación de calles y 
acondicionamiento del alumbra-
do público, luego de un período 
de condiciones climáticas desfa-
vorables para la prestación del 
servicio.
Según se precisó, paulatinamen-
te se realizarán las mejoras de 
calles y caminos en los diferentes 
puntos de la localidad.

La Facultad de Arte y Diseño de la UPC
brindará talleres gratuitos en Icho Cruz
La municipalidad de Icho Cruz 
informó el inicio de las activida-
des de la Facultad de Arte y Di-
seño de la Universidad Provincial 
de Córdoba (UPC) en la localidad 
del sur de Punilla.
Durante el primer semestre se 
desarrollarán tres talleres gratui-
tos: Introducción al paisaje desde 
el dibujo (24 de abril, de 14 a 17 
hs); Introducción al paisaje desde 
el color (22 de mayo, 14 a 17 hs); 
Elección personal de distintos so-

portes y técnicas (19 de junio, 14 
a 17 hs).
‘La finalidad de los cursos es nu-
trirnos de los hermosos espacios 
naturales que nos rodean para 
recrearlos artísticamente’, explica-
ron.
Para participar no se necesita ex-
periencia ni conocimientos pre-
vios.
Las inscripciones se realizan 
por teléfono a los números 351-
5441368 y 3541-611374.

Los talleres se desarrollarán en el 
marco del convenio de colabo-
ración suscripto en noviembre 
del año pasado ‘para promover 
la interacción y el intercambio 
cultural, educativo y producti-
vo, fomentando la participación 
de nuestros vecinos en activida-
des culturales que colaboren en 
el reconocimiento, preservación 
y puesta en valor del patrimonio 
cultural de la región’, destacaron 
desde el municipio.

Dengue: aumentan los casos, pero 
el municipio de Villa Carlos Paz se 
niega a declarar la alerta sanitaria 

El cierre del mes de marzo se vive con la preocupación compartida 
sobre el crecimiento de casos de dengue. El ministerio de Salud, a 
través de la dirección de Epidemiología, informó que, en lo que va 
de la temporada, entre octubre y marzo, son 14.052 totales notifi-
cados en todo el sistema sanitario y 14 personas fallecidas.
La mayoría de los pacientes fueron atendidos en forma ambulato-
ria, y un 5 por ciento del total requirió internación. 
En relación a los fallecimientos, se notificaron siete en la tercera 
semana de marzo: 4 son oriundos de la ciudad Capital y el resto 
es del interior. Entre los fallecidos, 4 son mayores de 60 años, la 
mayoría poseía comorbilidad, tenían entre 30 y 40 años.
Villa Carlos Paz no escapa al escenario de crecimiento generaliza-
do de casos de dengue. Al cierre de esta edición, la directora del 
hospital municipal Gumersindo Sayago, Andrea Garrido, sostuvo 
a CPTV Noticias que “estamos en una situación crítica”. 
“Hay muchos casos de dengue. Tratamos de dar respuesta desde 
todas las áreas, trabajando desde los CAPs (Centros de Atención 
Periférica), el hospital, los consultorios esteros y las guardias. He-
mos montado un consultorio específico para hacer un control de 
los pacientes que ya fueron asistidos por primera vez y que ne-
cesitan un rechequeo a las 48 horas. funciona de lunes a viernes, 
aquí en el hospital. Tenemos un médico designado específicamen-
te para eso. También hacemos los controles de laboratorio y hemos 
detectado casos potencialmente graves”, reconoció la profesional. 
Y añadió que, “por suerte no hemos tenido ningún caso que haya 
llegado a mayores”. 

No a la alerta sanitaria
A mediados de marzo, el concejal Daniel Ribetti (Juntos por Car-
los Paz) propuso declarar la alerta sanitaria por 60 días ante los au-
mentos de casos de dengue. La propuesta establecía la creación de 
un Comité de Emergencia para la Prevención y Control del Den-
gue, que estaría integrado por representantes municipales, autori-
dades sanitarias provinciales, organizaciones comunitarias y otros 
actores relevantes en salud pública.
El Comité tendría como funciones “garantizar la atención médi-
ca adecuada a los pacientes positivos de dengue, coordinar accio-
nes de prevención y control, realizar relevamientos periódicos de 
focos de contagio, implementar campañas de concientización y 
educación, coordinar la fumigación y control de larvas en áreas 
identificadas como focos de contagio, evaluar diariamente la evo-
lución epidemiológica y proponer ajustes en las estrategias de in-
tervención”.
“Es fundamental promover la participación comunitaria y fomen-
tar prácticas saludables para contener la propagación del dengue 
y proteger la salud de todos los habitantes”, argumentó Ribetti. 
Sin embargo, sin dar ninguna explicación, el bloque de Carlos Paz 
Unido rechazó el tratamiento sobre tablas y mandó el proyecto a 
comisión.
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“Otoño en la Villa” 

(Playa Esmeralda - 
Marzo de 2024)
No solo las hojas amarillas hacen 
del otoño una estación maravillo-
sa en las sierras cordobesas.
Los cielos, las nubes, las tormen-
tas esquivas, los escampes repen-
tinos… y todo rodeado de una 
atmósfera suave y llevadera, ideal 
para las caminatas contemplati-
vas.
En este caso, con una lente de 
gran ángulo, la Villa de los Do-
mínguez se ve pequeña y brillante 
en la otra costa sanroquina, to-
mada desde la Villa Suiza Argen-
tina, de Villa Carlos Paz. Todo 
queda entre villas.
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El lugar que hoy está ocupado por 
las escuelas parroquiales Remedios 
Escalada de San Martín y el Institu-
to Industrial Cristo Obrero estuvo 
destinado para a plazoleta de acceso 
al sendero de La Cruz, inaugurada 
en 1934.
Hasta allí se llegaba en automóvil 
por la actual avenida Estrada, en-
tonces una amplia calle que nacía 
en avenida Cárcano donde un gran 
arco servía de portal de ingreso al 
sendero del Vía Crucis.
Tanto la plazoleta como el sendero y 
la hectárea que rodean a la cruz fueron donadas por Margarita A. de 
Paz para que únicamente sirvan para ese monumento. Para levantar 
las escuelas se hizo un convenio con los herederos de la familia Paz 
para autorizar el predio con destinos educativos.

Dos fotos desde 
el mismo lugar, 
Orgaz y 9 de Julio, 
en diferente año. 
Pleno centro de 
Villa Carlos Paz.
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